

Analizan sexualidad y su abordaje psiquiátrico

5 SEPT 2007



Isabel Gamboa durante la exposición de los resultados de su investigación ante el personal del Hospital Nacional Psiquiátrico. (foto: Mónica Bolaños Mojica)

Con el objetivo de compartir hallazgos y conclusiones de su estudio “La construcción de identidades y prácticas sexuales en el abordaje psiquiátrico en el Hospital Nacional Psiquiátrico (HNP) de Costa Rica, 1978-2004” la investigadora Isabel Gamboa Barboza, socióloga e historiadora de la Universidad de Costa Rica, se reunió con personal de ese centro de salud.

Los propósitos generales del trabajo fueron entre otros, analizar el abordaje psiquiátrico de la sexualidad, o sea, de qué manera se representa la sexualidad de las personas ingresadas con algún diagnóstico de “trastorno sexual”.

Asimismo, detectar cómo cambia o permanece esa representación a través del tiempo desde el año 1978 al 2004, mediante la lectura crítica de 88 expedientes clínicos y de diez

entrevistas en profundidad al personal del hospital

La profesional, aclaró que el abordaje estudiado se refiere por igual al trabajo realizado no solo por los psiquiatras, sino además por todas las personas que participan en el abordaje del “paciente” tales como: enfermeras, psicólogas, trabajadoras sociales, asistentes de pacientes y auxiliares de enfermería.



Uno de los hallazgos de la M.Sc. Gamboa es que en los diagnósticos y tratamientos se perciben prejuicios y estereotipos, sobre todo hacia personas gays y lesbianas. (foto: Mónica Bolaños Mojica)

Entre los hallazgos Gamboa indicó que en general, tanto los criterios de ingreso, diagnóstico, pronósticos, así como los de tratamientos y egreso están atravesados por prejuicios y estereotipos, sobre todo hacia personas gays y lesbianas que se consideran como “femeninos” o “masculinas” .

Estas percepciones se mantienen en los diferentes expedientes a lo largo del estudio, pese a que en ese mismo período se dieron cambios importantes, como la exclusión en 1973 de la homosexualidad como enfermedad en el Manual de la Asociación Psiquiátrica Norteamericana (DSM), al igual que en 1993 el Manual de la Organización Mundial de la Salud (CIE), excluye la homosexualidad como un trastorno.

Según expuso Gamboa, esto refleja parte de lo planteado por diversas investigaciones y publicaciones internacionales de que la sexualidad y el sexo son construcciones culturales, y en este sentido las instituciones han creado y promovido un solo tipo de sexualidad para que sea considerada como normal, mientras que han desconocido o convertido otras construcciones sexuales como anormales o criminales.

En la sesión estuvieron presentes las jefaturas de Psicología, Psiquiatría, Trabajo Social y de la Comisión de Ética del Hospital, así como médicas y médicos residentes (estudiantes de la especialidad de psiquiatría de diferentes niveles), psiquiatras, psicólogas y psicólogos,

trabajadoras sociales y enfermeras, quienes al finalizar la exposición, compartieron un período de preguntas y respuestas.

Gamboa Barboza, realizó este estudio como tesis de la Maestría Centroamericana en Historia y fue aprobado con distinción y recomendada para ser publicada. Actualmente estudia el doctorado Centroamericano en Historia también en la Universidad de Costa Rica.

[Roxana Grillo Rosania.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

rgrillo@cariari.ucr.ac.cr